

Fibulas

Dos tipos de fibulas que se encuentran en Cigarralejo, podemos estimar que proceden de las Mesetas: las anulares con resorte de muelle y las de L.T. Antigua con eje para arrollar éste.

En nuestro trabajo sobre las fibulas anulares⁶ de 1957 señalamos las zonas de distribución de hallazgos en la península, llegando a la conclusión de que el tipo de resorte de muelle era más antiguo que el de charnela y, que le ofrecen la mayoría de los ejemplares de nuestra Zona II, limitada al N. por la cordillera Cantábrica (excluyendo Galicia, N. de Portugal, el Ebro y el Segre). Más allá sólo existen inclusiones rarísimas.

Otro tipo con características peculiares de la Meseta es, como hemos dicho, el de algunas fibulas con esquema de época de L.T. Antigua, provistas de eje para enrollarse el muelle. Estas fibulas constituyen el Grupo III de E. Cabré y J. Morán, de la Meseta⁷. Estas, con muchas variantes de detalle, tienen un carácter que vemos repetido o influyente, en las ibéricas de nuestro grupo 3 de «arco peraltado» principalmente en las variantes 3b, 3d y 3c, en que el puente, aunque curvo, tiende al trapecio. En las del III de la Meseta, este puente se adelgaza en los montantes verticales, formando en el perfil exterior un verdadero quiebro angular en muchos ejemplares.

En nuestro grupo 3e, de Cigarralejo, es ajeno al mundo ibérico del S.E. el adorno de bolas en los extremos del eje (N.º 4215 de T. 395, de hierro, fechable en 350-320 a. C.) (Fig. 2.12)⁸. La N.º 4243 de T. 400, es de bronce, con eje terminado en dos casquetes esféricos, datable en 375-350. (Fig. 2.11).

La fibula del Cigarralejo N.º 3988 encontrada fuera de tumba e inmediata a T. 277, es muy peraltada, de bronce, con eje para el resorte y muelle muy largo. Es pues del tipo de la Meseta y datable en 400-375 a. C. La cuerda da una vuelta al extremo de la cabeza del puente. También es de eje con extremo de bolas la de hierro N.º 1234 de T. 135, único ejemplar de nuestro grupo 7, con características análogas.

También resulta difícil decidir si el origen de estos puentes peraltados es ibérico o celtibero. En nuestro trabajo, ya citado, sobre las fibulas de Cigarralejo, decíamos que los puentes peraltados eran creación peninsular, ya

6) CUADRADO, E. *Problemas de la fibula anular hispánica*. Salamanca, 1957.

7) CABRE, E. y MORAN, J. Encayo tipológico de las fibulas con esquema de *La Tene en la Meseta Hispánica...* «Boletín de la Asociación Española de Amigos de la Arqueología» n.º 11 y 12. Madrid, 1979. Fig. 5 a 9.

8) CUADRADO, E. *Fibulas de La Tene en el Cigarralejo*. «Trabajos de Prehistoria». Vol. 35. Madrid, 1978.